

# 1 Saint Blaise toujours vénéralé à Gâtelles où l'église est en voie de restauration

**G**ÂTELLES, depuis plusieurs siècles, est le lieu d'un pèlerinage très suivi, consacré à saint Blaise, évêque martyr, patron de la paroisse.

Commune de 224 habitants, Gâtelles a le souci des traditions, et l'on doit féliciter ses habitants qui s'efforcent de les faire respecter.

Il suffisait, en effet, d'assister, dimanche matin, à la grand-messe de la Saint-Blaise, célébrée par M. l'abbé Combemale, curé d'Écublé, pour comprendre que le pèlerinage au saint évêque reste bien vivant comme au temps jadis.

## Restauration de l'église

L'église est actuellement l'objet d'un important travail de restauration qui lui permettra d'être rendue au culte dans le courant de l'année présente.

La remise en état de la toiture du berceau (la nef et le chœur) a été réalisée par l'entreprise Marçais, de Paris. L'entreprise Blanchet, de Châteaudun, procède actuellement à la réfection de la voûte en bardeau, dont la finition n'est plus qu'une affaire de quelques semaines.

L'église de Gâtelles ne manque pas de cachet et l'on ne peut que se réjouir de sa restauration dont nous aurons certainement l'occasion de reparler, et qui donnera lieu, une fois achevée, à une cérémonie officielle.

## Le pèlerinage de la Saint-Blaise

C'est à la salle des fêtes locale (également utilisée comme salle d'éducation physique) qu'a été célébrée la grand-messe de Saint-Blaise.

A gauche de l'autel, la statue en bois polychromé du saint présidait la cérémonie, entourée de nombreux cierges brûlant en son honneur, et aussi pour en attirer sa divine protection sur le village et les cultures.

Saint Blaise, dit-on, guérit les maux de gorge, ainsi que certaines maladies bovines...

Le temps, n'est pas si lointain où les pèlerinages annuels à Gâtelles donnaient lieu à la bénédiction de l'alouette, qui n'était autre qu'une petite boule de pâte enrubannée que l'on déposait ensuite dans l'étable afin de préserver le bétail des épidémies.

De nos jours, cette coutume a disparu, mais la solennité de la Saint-Blaise est restée bien vivante, la population locale y étant très attachée.



Ainsi, à la grand-messe de dimanche dernier, les fidèles se virent offrir le pain béni selon le rite, qui, ne l'oublions pas, était encore en vigueur il y a seulement quelques lustres.

Aux premiers rangs de l'assistance, l'on notait MM. Noël Maisons, maire de Gâtelles; Claude Carré, adjoint; plusieurs conseillers municipaux, etc...

Les chants étaient accompagnés à l'harmonium par Mme Pelletier d'Écublé, et le pain béni fut distribué par MM. Carré et Brossard.

A l'évangile, M. l'abbé Combemale rappela le sens religieux du pèlerinage à saint Blaise.

Le saint Blaise de l'église de Gâtelles tient dans la main droite un rateau, outil qui rappelle qu'il a été martyrisé avec un peigne.

Enfin, après l'office, M. l'abbé Combemale procéda à la vente du bâton de saint Blaise (une petite statuette), qui fut adjugé à Mme Albert Barrois, dont la demeure sera protégée contre la foudre et les autres méfaits de la nature pendant toute l'année.

G. L.

Notre photo :

▲ La statue de saint Blaise.

*L'Écho Républicain*

*10 Février 1971*

**SAINT BLAISE**

**GATELLES**

**TOPONYME :** à la Saint Blaise (diocèse de Chartres - Eure-et-Loir)

**VOCABLE :** 12 Saint Blaise

**LOCALISATION :** Canton de Châteauneuf-en-Thimerais Commune : Gatelles  
Paroisse : Gatelles

Carte Michelin 60, pli 7, 10 kms sud-est de Châteauneuf, au sud de la route de Chartres à Châteauneuf.

23

Edifice du culte : église paroissiale,

Lieu de sacralité : statue dans le choeur à droite de l'autel, à 3 m. du sol.

Le jour de la fête statuette du bâton exposée dans le milieu du choeur.

**OBJET :** 40 Animaux, maux de gorge et maladies d'enfants.

**ORIGINE :**

**IMAGE :**  
1) Statuette du bâton (que je n'ai pas vue)  
2) Statue en bois polychrome du XVIIIe s. (environ 1 m.30), évêque mitré tenant la crosse de la main gauche et un peigne (instrument de supplice) de la main droite.

**ESPACE :** 64 Les environs : Courville, Digny, 60 à 70 personnes, congés scolaires; Saint Blaise est le patron de la paroisse.

**TEMPS :** 74 3 Février et quelquefois dans l'année.

**HISTOIRE :** 93 Jusqu'en 1963, tous les produits de la fête : vente du bâton, des cierges et des alouettes étaient annexés par les jeunes gens de la confrérie qui les consacraient à des réjouissances parfois parisiennes.

**LEGENDES :**

**DIVERS :**  
Evangiles, cierges, attouchements de la statuette.  
Vente du bâton le jour de la fête, enchères simples, la personne qui met la dernière enchère emporte le bâton pour l'année chez elle et le rapporte décoré à la Saint Blaise suivante.  
Les "alouettes" sont des petits pains azymes que l'on fait bénir le jour de la fête et qui sont gardés dans les étables pour la protection du bétail.

Sources :

Enquête sur place : abbé Bizeau (1965)